

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO III

REDACCION

Rambla de San Juan, 53 principal

ADMINISTRACION

Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: viernes 4 de Junio de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.
En el resto de España 6 ptas. trimestre.
En el extranjero 15 ptas. trimestre.—Pago adelantado
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 657

¿Qué ocurrirá?

Estamos en el principio del fin del conflicto creado por la bofetada del señor duque de Tetuán, que ha tenido la triste celebridad de herir á todos los españoles y de repercutir en todas las cancillerías del Universo.

Este suceso, que de primera impresión parecía baladí y sin trascendencia para la vida de la nación, ha producido ya la suspensión de las sesiones de Cortes y la dimisión del Gabinete español, tras de la cual nadie puede adivinar los acontecimientos que pueden sobrevenir.

Pocas veces se había visto á un Gobierno tan obstinado en despreciar las oposiciones y en arrollar por todo para imponer su amor propio y su egoísmo. Lo que en un principio podía curarse con la salida de un ministro, ha adquirido proporciones tan colosales é importancia tan suprema, que hoy amenaza arrastrar al Gobierno y á la nación por derroteros desconocidos. Los ánimos más serenos se turban y los espíritus más valientes se muestran asustados ante las consecuencias de los desaciertos que en estos últimos días ha ido amontonando el Gobierno conservador con su desatentada conducta y con los funestos planes concebidos para imponerse á las oposiciones y humillar á la minoría liberal.

Desde la suposición injusta y ofensiva hasta la amenaza ridícula, todo se ha ensayado para uncir al carro de la vanidad ministerial á quien ha tenido la entereza de resistirse á sus soberbias y disparatadas pretensiones. Pero tal como vehículo que descansa sobre terreno movedizo y poco seguro, la situación del Gobierno ha ido agravándose á cada nuevo esfuerzo que ha intentado ejercer para salir del atolladero en que voluntariamente se metió para retener en el Ministerio de Estado al señor duque de Tetuán.

La situación presente, que en todas ocasiones sería grave, reviste caracteres alarmantes y es de difícil solución en presencia de las guerras coloniales, que devoran la potencia del país, y en frente de las dificultades internacionales, que no pueden olvidarse para quien se vé en el duro trance de ponerse á disposición del poder moderador para resolver el pavoroso conflicto provocado por la impericia del señor presidente del Consejo, á quien ha cegado su orgullo hasta el punto de poner á la patria en peligro. La dimisión del Gabinete, que en otras circunstancias resolvería todas las cuestiones, no significa hoy sino un escollo abierto á los pies del trono, que únicamente salvará el patriotismo de los liberales aceptando la pesada carga del poder, que en los momentos actuales no puede ser agradable para nadie.

¿Qué ocurrirá? Esta es la pregunta que hoy se formula todo el mundo y que nadie puede contestar con esperanzas de acertar. La reconstitución del Gabinete presidido por el señor Cánovas no deja de ser peligrosa por el desprestigio y la animosidad que en contra suya ha concitado este ilustre hombre público con impremeditados agravios y con sus inconcebibles vacilaciones.

La gravedad del presente no permite pensar en la constitución de gobiernos intermedios, que serían de una vida débil y emfiada, y podrían causar graves males al país. Todos piensan en la entrada del partido liberal en el poder, recordando los servicios prestados á la causa nacional por nuestro insigne jefe señor Sagasta, y este parece ser la mejor, ya que no la única solución, para resolver el conflicto creado por un acto de lamentable incorrección ministerial, y agrandada por la obstinada é imprudente actitud del señor Cánovas.

Correo de Madrid

2 Junio.

A consecuencia de haber rectificado el coronel retirado y aplaudido autor don Leopoldo Cano un artículo que Eusebio Blasco publicó en *El Liberal*, este escritor ha enviado al primero sus padrinos, que son don Guillermo Rancés y don Miguel Ramos Carrión.

El señor Blasco ha dicho que si la broma ó genialidad del señor Cano, antiguo amigo suyo, no pasara de Madrid, no le hubiera llevado al terreno del honor, pero considerando que el público de provincias pudiera creer que el señor Blasco ha cometido un acto censurable, se ve en el caso de pedir explicaciones á dicho señor Cano.

Para obrar con mayor libertad el señor Blasco ha dimitido su cargo de redactor de *El Liberal*.

—A las siete y cuarto y después de haber dado un paseo en coche, se dirigió el señor Cánovas á la Presidencia, donde le esperaban gran número de periodistas.

Dirigiéndose á ellos, dijo el jefe del Gobierno:

—Ya lo deben saber ustedes, porque antes de salir dejé recado para que notificasen á ustedes que iba á plantear la cuestión de confianza.

—En efecto, contestó uno de los presentes lo hemos sabido por el marqués de Valdeiglesias, y por cierto que algunos les ha sorprendido sobremanera.

—Ya supongo que algún ministro se habrá sorprendido, pero yo creo que el que recibe encargo de formar un gabinete puede desconcertarlo cuando le parezca conveniente.

A primera hora se le ha participado al señor Elduayen y no estoy seguro si á algunos de ustedes (los periodistas).

Se le preguntó al señor Cánovas acerca del carácter que tendrá el Consejo de mañana, á lo que contestó el jefe del Gobierno:

—El Consejo de mañana no envuelve dificultad alguna ni en él ocurrirá nada anormal.

Necesitaba celebrar un Consejo de ministros para explicar los motivos de mi dimisión y considero muy oportuno hacerlo en uno que presida S. M., pues así ahorraremos tiempo.

Estos días, ha añadido, no he dicho nada á S. M. acerca de los asuntos de actualidad y á la vez que expondré mañana los motivos de mi dimisión haré una recopilación del verdadero estado del país. Nada nuevo tengo que decir, pero importa conocer la situación de España.

Después del Consejo de mañana podrá S. M., consultar á los presidentes de las Cámaras y resolver como estime oportuno.

Por mi parte puede decir que si no hubiesen sido los compromisos con la Nación, la Corona y mis amigos, hubiese dejado el poder á su tiempo.

Tengo para vivir feliz: el afecto en la familia y lo necesario para mi subsistencia.

Además me esperan 300 libros que no he podido hojear todavía y que hace tiempo reclaman mi atención.

Me parece que más franqueza no puede ser.

—Los periódicos ministeriales desmienten que el desenlace de la cuestión política sea consecuencia de un telegrama imaginario de Nueva York en el que se decía que el gobierno de Mac-Kinley aconsejaba, como único medio de conjurar el conflicto actual, el relevo del general Weyler.

—Cuando empezó á circular la noticia de la dimisión del Señor Cánovas se hallaba el señor Sagasta conferenciando con el señor León y Castillo.

Enterado de ella se fué el jefe de libe-

rales á pasear en compañía de sus hijos políticos señores Salvador y Rodríguez, encerrándose en una absoluta y prudente reserva.

—Telegrafían de Washington que en la sesión de ayer fué votada una proposición encaminada á favorecer la beligerancia de los insurrectos cubanos, siendo rechazada por 34 votos.

—Ha salido de Mahón con rumbo á Cadiz el crucero «Vizcaya» llevando á bordo al comandante general de la escuadra de instrucción.

El «Vizcaya» arbolará la insignia del almirante Bermejo al tomar parte en las fiestas del jubileo de la Reina Victoria.

—Añoche ocurrió una sensible desgracia en el Circo de Colón.

Luce en él sus habilidades un artista ambimanco que tira al blanco disparando una escopeta con los pies.

Hizo éste fuego anoche y en lugar de colocar el proyectil en la placa colocada *ad hoc* resbaló hiriendo en la nariz á un espectador.

Al tener conocimiento del accidente el gobernador civil ha ordenado la suspensión del citado espectáculo.

—El Consejo del Banco de España ha estudiado el proyecto del ministro de Hacienda sobre creación de una sucursal del Banco en París.

Como resultado de la reunión del Consejo, se ha acordado que para resolver sobre el asunto es necesaria la autorización de la Junta general de accionistas.

Terminada la reunión del Consejo, el gobernador y subgobernador del Banco visitaron al ministro de Hacienda participando el acuerdo adoptado, y haciéndole presente que para celebrarse junta general extraordinaria de accionistas sería necesario que lo acordara el Gobierno.

El señor Navarro Reverter dijo á los representantes del Banco que dentro de unos días contestaría.

—Ha sido muy comentado el acuerdo adoptado por el Consejo del Banco, pues en él han querido ver muchos un *desaire* para el ministro de Hacienda.

En esto han querido ver los políticos una prueba más de que el señor Navarro Reverter sale del Gabinete.

—Acaba de recibirse en el Ministerio de la Guerra el siguiente telegrama oficial:

«Manila, 2.—Capitán general al ministro de la Guerra:

»Del ganado de las baterías de nueve centímetros ha muerto la tercera parte. No da resultados, ni es necesario.

»Ruego me autorice para disolver dichas baterías, enviando el personal á España.

»Igual autorización solicito respecto del escuadrón peninsular, con lo que se obtendrá una economía no despreciable.—Primo de Rivera.»

Correo extranjero

31 Mayo.

El general Riciotti Garibaldi al frente de 350 hombres ha llegado á Brindisi á la una y media, á bordo del vapor griego «Urania» siendo recibidos por las sociedades obreras acompañadas de músicas y habiendo sido aclamados.

El general ha rehusado las insignias de gran oficial de la orden del San Salvador, que el Gobierno griego tenía el propósito de ofrecerle.

—Telegrafía *The Standard* desde Constantinopla, diciendo que el Sultán ha expedido un decreto ordenando que sean reforzadas las guarniciones de todas las islas turcas del archipiélago.

—*The Daily Chronicle* ha recibido un despacho de Atenas, según el cual el Gobierno griego ha manifestado á las potencias extranjeras que le será de todo punto

imposible á Grecia pagar una indemnización de Guerra á Turquía por moderada que sea.

En cambio manifiesta que no tendrá inconveniente en dejar que las potencias intervengan su recaudación y fiscalicen su gestión financiera por medio de representante para dar toda clase de garantías á los tenedores extranjeros de la Deuda griega.

—*Le Matin* publica un interesante correspondencia fechada en Volo en la cual se afirma que la campaña entre turcos y griegos se ha reducido á un paseo militar más que á una guerra.

Dicha correspondencia sólo reconoce alguna importancia militar á los dos combates de Melouna y Damokos, en estos hubo alguna serie de resistencia por parte de los griegos, pero en el resto de la campaña jamás se pudo llegar á un combate al arma blanca.

Política jocosa

EPOCA

Signo cronológico que en política no expresa nada por sí solo. Para que signifique algo ha de ir acompañado de otra palabra de uso convencional y figurado.

Por ejemplo, cuando se dice la *ominosa época*, se refiere á los tiempos del gobierno absoluto, ominosos é inolvidables para aquellos cuyo sol de libertad sufrió algún eclipse en los calabozos, ó recibieron alguna broma pesada de parte de los absolutistas.

La *otra época* comprende en ese lenguaje figurado los años del 20 al 23 en que rigió la Constitución. Si á la palabra época le añaden los ministeriales el adjetivo *presente ó actual*, quiere indicar ventura, felicidad, abundancia. Si se lo añaden los opositores, expresa decadencia, persecuciones, malestar. J. R. A.

Extracto del Boletín oficial

Por este Gobierno de provincia se encargará la busca y captura de Ramón Farré Martí, Manuel Sirgo Blanco y Francisco Martí Gou y hace público que la comprobación periódica de las pesas, medidas, balanzas, básculas y romanas que se usan en el partido judicial de Montblanch, empezará el 11 del actual.

—Convocatoria para cubrir tres plazas de de terceros maquinistas de la Armada.

—Edictos de subastas de fincas de los agentes ejecutivos de Cherta y Aldover.

—Alcaldías:

Las de Valls, Caseras, Vallfogona, Padell, Vilella baja, Collejou, Poble de Montornés, Creixell, Queralt, Lloá, Espluga de Francolí, Riudecols, Prat de Compte, Santa Perpétua, La Nou y Tivenys sacan á subasta el arriendo de los consumos y las de Corbera y Gandesa los arbitrios de pesas y medidas.

Las de Valls, Tivisa, Riudecañas y Rodoná manifiestan tener expuesto el padrón de cédulas personales, las de Reus y Bisbal del Panadés la matrícula industrial, la de Pont de Armentera el padrón de edificios y solares, la de Corbera las cuentas municipales y la de Rodoná el arbitrio extraordinario sobre el impuesto de consumos.

—Las Juntas municipales de Poble de Mafumet, Renau y Almofter han acordado establecer un arbitrio extraordinario sobre el impuesto de consumos.

—El Juzgado de Reus cita de remate á los herederos de Francisco Rovira Navás y el de Tortosa hace saber que se ha procedido á la inscripción en el registro de la propiedad de una finca adquirida por doña Rosa Rovirosa.

—Los Juzgados municipales de Freginals y Tivenys anuncian vacantes las plazas de secretarios de los mismos.

Noticias locales

En casa de nuestro particular amigo don Ricardo Cascante, calle de la Unión, 29, 2.º, ocurrió á las cuatro y media de ayer tarde una sensible desgracia.

Una de sus sirvientas que llevaba una botella de alcohol y una caja de fósforos en la mano, se cayó con tal mala fortuna que inflamándose la caja de cerillas prendió el alcohol, viéndose en un momento incendiados todos sus vestidos y comunicándose el fuego á dos portiers y un armario de madera.

A las voces de socorro de la víctima acudieron las señoras de la casa, en unión de algunos vecinos y apagaron las ropas de aquella infeliz que salió del lance con quemaduras graves que obligaron á los médicos asistentes á disponer que le fueran administrados los últimos Sacramentos, como así se hizo á las siete y cuarto.

Al lugar del suceso acudieron en los primeros momentos el teniente de alcalde del distrito, señor Miró, el concejal señor Cañellas é infinidad de personas, ávidas todas de prestar cuantos auxilios fueran necesarios.

También se personó el Juzgado de primera instancia para instruir las oportunas diligencias.

La víctima se llama Rosalía Comas, de 34 años de edad.

Han terminado ayer en la Sala segunda de esta Audiencia las sesiones del juicio por Jurados en la causa contra Juan Sabaté Mateu, acusado del delito de parricidio en la persona de su hijo Gaspar, de nueve meses de edad, y de tentativa de parricidio contra otro de sus hijos llamado Juan, de tres á cuatro años, cuyos detalles, ocurridos el año pasado, en el pueblo de Rodoná, recordarán nuestros lectores.

Los informes del fiscal señor Greas y de la defensa, á cargo del señor Rovira, han sido muy elogiados, así como el resumen del presidente don Esteban Gómez.

El Jurado ha dictado veredicto de culpabilidad, y el Tribunal de Derecho, conforme con la petición fiscal, ha condenado á la pena de muerte á Juan Sabaté, el cual ha escuchado la sentencia con bastante serenidad.

La mujer y tres hijos del reo, que se hallaban entre el público y cerca del procesado, han presenciado el juicio y oído la lectura de la sentencia.

A las tres de la tarde y procedente de la vecina ciudad llegó ayer á esta capital el «Orfeón Reusense» del «Centro de Lectura».

Poco después embarcaban los individuos que componen dicho orfeón en el vapor «Correo de Cartagena», cuyo acto fué presenciado por buen número de curiosos.

A las cuatro abandonó nuestro puerto el «Correo de Cartagena» con rumbo á Certe, desde cuyo punto se dirigirá per ferro-carril á Marsella el «Orfeón Reusense», con objeto de tomar parte en el concurso musical que debe celebrarse en la última de las mentadas ciudades francesas los días 6 y 7 del actual.

Feliz viaje y completo triunfo.

Después de larga y penosa enfermedad, murió anoche en esta capital el que en vida fué nuestro particular amigo don Florentino Canfranch.

Al acto del sepelio, verificado á las cuatro y media de ayer tarde, asistió numeroso cortejo de amigos y conocidos, formado por personas de todas las clases sociales, lo cual prueba las generales simpatías de que gozaba el finado.

A su apreciable familia enviamos el testimonio de nuestro pésame más sincero y la deseamos la resignación cristiana necesaria para sobrellevar tan rudo golpe.

Ayer salió para la corte el señor gobernador civil de la provincia.

Interimemente se ha encargado del mando de la misma el secretario señor Cuervo.

Se ha cometido un robo en la casa número 3 de la plaza de las Coles.

Los inquilinos de un piso de dicha casa hacia algunos días que marcharon á la vecina villa de Torredembarra y al regresar ayer á su hogar se han encontrado sin estorbo alguno, puesto que de él había desaparecido todo el mobiliario.

Se ignora quienes son los autores del hecho.

Accediendo gustosísimos al ruego del dignísimo presidente de la Cámara de Comercio de esta capital, en nuestra próxima edición publicaremos el proyecto de ley, aprobado por las Cortes, reformando la legislación vigente sobre suspensión de pagos y quiebras.

Esta noche debe celebrarse sesión de segunda convocatoria nuestra Corporación municipal.

Por la Alcaldía de esta capital se interesa la presentación del soldado declarado inútil José Eranch Carameli, que perteneció al regimiento infantería de la Princesa y cuyo domicilio se ignora, en la Sección de Vigilancia municipal, con objeto de enterarle de un asunto que le interesa.

En la Delegación de Hacienda serán hoy satisfechos sus haberes, sin distinción, á todas las clases pasivas que no hayan percibido aún la mensualidad corriente.

El andén bajo del muelle de Levante presentaba ayer tarde el aspecto de un día de fiesta.

Tal era la completa paralización que en el mismo se observaba.

Bien puede decirse que hemos entrado ya de lleno en la estación estival, á juzgar por la temperatura sumamente elevada que hace dos días se nota en nuestra ciudad.

Los ponentes de los temas que discutirán los maestros de esta provincia en las Conferencias pedagógicas del próximo Julio, serán doña Hipólita Fernández, profesora auxiliar de la Normal de maestras, y don Andrés Lleó y don Manuel Orellano, profesores públicos de Arbós y Vendrell respectivamente.

Dícese que hasta el domingo por la mañana no llegarán á esta capital los diestros que han de estoquear las seis reses del Colmenar Viejo encerrados en los corrales de nuestro circo taurino.

Han sido revocadas y pintadas las fachadas de los depósitos de enseres que las *collas* dedicadas á la carga y descarga de boques tienen establecidos en el andén bajo del muelle de Levante.

El día 10 del presente Junio comenzarán en la Normal de maestros los exámenes de prueba de curso para los alumnos libres y el 18 se verificarán los de reválida para toda clase de alumnos.

Anteayer fueron exportados por ferrocarril á Barcelona los siguientes artículos procedentes de poblaciones de esta provincia:

De Reus, 760 aceite á Massó; 200 id. id. á Blasco y 610 id. id. á Stabe y C.ª

De Mora, 578 almendra á Rius y Torres y 326 pieles á Solá.

De Ribarroja, 293 almendras á Serra.

De Tortosa, varios géneros á Noria, Lledó, Portador, Solé, Clota, Murcia, Poch, Flotats, Campdepadrós y Vilaseca.

De Ampolla, 3,086 kilos vino á Romo.

De Yalls, 1,465 vino á Cans.

De Picamoixons, 10,000 kilos tierra á The-

mos y 1,344 id. papel á Domenech.

De Arbós, 45 sacos garbanzos á Monró; 75 bultos vino á Grau; 566 idem idem á Roger y 68 idem idem á Casals.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

Agencia de negocios notarial é hipotecaria

JAIME SANS SALAFRANCA

RAMBLA DE SAN JUAN, 42, ENTRESUELO

Dando mayor amplitud y desarrollo á sus asuntos, esta Agencia ha creado dos secciones; una de ellas destinada exclusivamente á efectuar trasposos de herencias por medio de relaciones de bienes privadas; y la otra se dedica á la redacción de proyectos de toda clase de escrituras, contando para la autorización de los contratos con notario de reconocido crédito y competencia.

Cuida también esta Agencia de la presentación á la oficina liquidadora de cuantos documentos se hallen sujetos al impuesto sobre derechos reales y transmisión de bienes, haciendo los pagos á la Hacienda, y procurando la oportuna inscripción en el Registro ó Registros de la Propiedad que corresponda.

Esta casa se encarga también del cobro de cualesquiera créditos hipotecarios, cuentas, pagarés, intereses, censos, cupones y toda otra clase de rentas, ya sea judicial ó particularmente.

Solicita certificaciones del Registro de la Propiedad, del Ayuntamiento, Administración y demás dependencias del Estado.

Noticias provinciales

REUS.—La antigua casa comercial que venía funcionando en esta á nombre de don Tomás Abelló Llopart, continuará por fallecimiento de dicho señor, bajo el nombre de «Viuda de don Tomás Abelló».

Dicha señora ha renovado los poderes que su difunto esposo tenía conferidos á don José María Roig Boqué.

Anteayer pasó por esta ciudad dirigiéndose á Barcelona la brillante banda militar de la Academia de Artillería de Segovia que se diri-

ge á Marsella al objeto de tomar parte en el concurso de bandas que debe celebrarse próximamente en dicha capital.

En la estación fué saludada por una comisión del «Orfeón Reusense».

—Ayer tarde se jugó en el Frontón Reusense un partido de pelota á 50 tantos con arreglo á la siguiente combinación:

Munira y Videgain, blancos, contra Chiquito de Motrico y Pachi, azules.

—Anteayer tarde fué conducido á la última morada el cadáver del comandante retirado don Tomás Felipe Gil, fallecido el día anterior á consecuencia de una grave y pertinaz dolencia.

—Con el título de «La Palma» se ha constituido en esta una sociedad recreativa, establecida en la calle de Vallroquetas, número 16, primero, de la cual forman parte muchos disidentes de la sociedad «El Alba».

—Se halla en esta ciudad el representante de la compañía ecuestre del señor Diaz para gestionar de la Alcaldía se le conceda el correspondiente permiso para levantar un circo en los terrenos existentes frente al Hospital civil.

TORTOSA.—En la sesión que celebró ayer mañana el excelentísimo Ayuntamiento se tomaron los siguientes acuerdos:

Se concedió autorización para ejecutar obras á don Juan Colomé y á don Cayetano Corto.

Fueron aprobadas varias cuentas.

Se informaron varios recursos de alzada, promovidos por algunos mozos del reemplazo actual y anteriores, contra los fallos de la Comisión mixta de Reclutamiento.

Se concedió licencia al arquitecto municipal para asuntos particulares.

Pasaron á informe de la Comisión de Fomento, varias instancias.

Se aprobó el pliego de condiciones para el arriendo del servicio de coches fúnebres, para el próximo ejercicio económico.

Se acordó felicitar á los diputados á Cortes señores Burgos y Lacierva, por su proposición para que se exima de responsabilidad á los concejales pertenecientes á Ayuntamientos que no hayan pagado el tipo de consumos.

Se acordó conceder una subvención de 30 pesetas para la fiesta de *Mitx Cami*.

—Los dueños de la acreditada posada del Poente, sita en el arrabal de Ferrerías, han organizado un servicio de coches diario entre Tortosa y Prat de Compte, saliendo los vehículos de esta ciudad á las cuatro de la mañana y de aquella población, á las doce del día.

—Procedente de Roma llegó ayer á esta ciudad, en el tren correo de Barcelona, nuestro virtuoso Prelado.

—Según la última relación recibida, han fallecido en Cuba los soldados Pedro Ferrer Blau y Domingo Pino Villalba.

—Se está llevando á cabo la operación llamada «rescarda» en los arrozales del Delta derecho del Ebro.

Según noticias, el cultivo ha aumentado considerablemente este año sobre el anterior, por creerse que se mantendrá el buen precio á que se cotiza al presente.

—El viaje que tenía anunciado el vapor *Ciudad de Tortosa* á las golas del Ebro, para el lunes próximo, (segundo día de Pascoa), se ha suspendido, y se verificará el domingo siguiente, día 13, en que tendrá lugar dicha expedición de recreo, á las siete de la mañana, regresando á Tortosa, á las ocho de la noche.

—Por el municipal señor Calatayud y sereno señor Lluís, fué auxiliado anteayer por la tarde un niño de ocho años de edad llamado Francisco Cabanés March, que jugando en la plaza de Alfonso XII, se fracturó un brazo.

El médico del Hospital don José María Piñana, le practicó la primera cura.

VALLS.—El lunes falleció repentinamente, víctima de un ataque fulminante de apoplejía, en su finca-molino de Vilardida, sita en la margen derecha del Gayá, el abogado y rico propietario, don José Tadó y Pons, baron de Vilardida.

Tan fatal accidente ocurrió á los postres del almuerzo, cuando tenía sentados á la mesa, junto á él, al diputado á Cortes don Manuel Linares, hijo del excelentísimo señor ministro de Fomento, y al médico don Ramón Castellet, que acompañados de sus señoras y de la hermana del señor Tadó, doña Antonia, viuda de Moretó, habían salido á primeras horas de la mañana para pasar el día en dicha finca.

El finado había desempeñado entre otros cargos públicos, el de juez municipal de esta ciudad y contaba con numerosas relaciones de amistad y simpatía, por lo que su muerte ha causado honda emoción.

FALSET.—La filoxera continúa invadiendo los viñedos de este país y dejando por donde

pasa, desolación y miseria; es verdaderamente un espectáculo trágico el que se presenta, pues la mayoría de los agricultores no obtendrán de las cosechas lo indispensable para el pago de los impuestos.

Por lo que se refiere á este término municipal, puede asegurarse que no existe finca alguna que no se halle atacada por tal plaga, de manera que sin exageración, y según cálculos de personas conocedoras del término, en la actual cosecha habrá un desmérito de un 25 ó 30 por 100 de la producción ordinaria, y como dicho elemento destructor se propaga con una rapidez asombrosa, existió la creencia de que en el año próximo el desmérito alcanzará á la mitad, y dentro de dos años la producción del vino será nula; y si esto sucede, como parece es inevitable, no es posible profetizar lo que ocurrirá. Baste decir que este país es pura y exclusivamente agrícola y la principal riqueza es el vino.

SELVA.—Andrés Poblet Joanperó del reemplazo de 1896, ha interpuesto apelación contra el fallo de la Comisión mixta, que no estimó el impedimento del padre.

MONTBLANCH.—Hoy jueves, por la tarde, será recibido oficialmente por las autoridades el arzobispo de Tarragona, para efectuar la santa visita, administrar el sacramento de la Confirmación y presidir la entrada á esta histórica villa de los religiosos de la orden de San Francisco de Asis, que está anunciada para el lunes día 7 del corriente.

Serán recibidos en la estación por el Ayuntamiento, clero presidido por el prelado diocesano, y los señores obispos de Lérida y de Vich, previamente invitados. Desde la estación irán procesionalmente á Santa María la Mayor, empujando al llegar un solemne oficio á toda orquesta y sermón alusivo por un afamado orador sagrado.

Al acabar el oficio se ordenará otra vez la procesión, con dirección al restaurado convento de la Merced, en cuyo templo se cantará por la numerosa comunidad franciscana un solemne *Te-Deum* en acción de gracias.

Ha sido nombrado guardián del nuevo convento de esta villa, el P. Rafael Granada, natural de Tarragona.

3 Junio 1897.

De todas partes

El tenor Stagno, cuyo reciente fallecimiento han anunciado todos los periódicos, pudo vanagloriarse de haber alcanzado un honor que ningún otro artista ha logrado, cantando con la reina Margarita de Italia en un concierto dado en Palacio, el día de «Fassto».

El rey Humberto le condecoró con la orden de la Corona de Italia, distinción tampoco concedida hasta ahora á ningún otro cantante.

Va á casarse en Málaga, por quinta vez, un anciano de 84 años con una joven de 17, huérfana desde hace tiempo.

A este esforzado conyuge debiera darse como premio debido á su valor la cruz de San Fernando.

O al menos un premio de constancia.

En el Congreso olivarero de la región andaluza que se está celebrando ha relatado el conde de Torres Cabrera dos casos raros que se dan en fincas de su propiedad.

Dice que tiene una finca un olivar, tan viejo, que ya en tiempos del rey Carlos IV, cuando era preciso tal requisito, se pidió permiso para hacerlo carbon; pues bien, este olivar se conserva en toda cosecha sin labor alguna, solo con el beneficio que le prestan las parras de ovejas que allí envía.

También dice que tiene otro olivar de antiguos acebuches que producen magífico aceite, como el anterior, sin otro beneficio que talarlo, no solo por la copa, sino por la raíz, con lo cual se refresca el árbol.

El día 10 del actual se espera en Barcelona, procedente de Manila, el vapor trasatlántico «Montevideo», que trae á bordo al general Lachambre y 400 soldados enfermos.

Para la corrida de toros que se trata de celebrar en Figueras el día 20 del actual se está gestionando cerca del conocido matador «Minoto».

Según leemos en la prensa de Barcelona ha sido viaticado el conocido jesuita padre Gubern.

El estado del enfermo es grave, á causa de la suma debilidad en que se encuentra por no poder tomar alimentos.

Al abrir una zanja para construir los cimientos de una casa que en un huerto de su propiedad, situado en término de Almozara (Castellón) iba a levantar don Guillermo Talla, tropezaron las azadas de los braceros con una enorme piedra, cosa impropia en aquellos campos de jugosa tierra donde crecen bien nutridos y hermosos naranjales.

Después de largos y extraordinarios esfuerzos, consiguieron separar el pesado obstáculo, y con gran sorpresa vieron aparecer bajo él una caja de hierro, dentro de la cual hallaron un casco guerrero, un trozo de bandera, una calavera, un saquito de monedas de oro y una tela en que se leía toscamente escrito: «Despúlles de En Lois de Amalafa, mort en les llyntes del paumeral Corrianch.»

Llevados dichos objetos al bibliotecario de la provincia, que es persona versadísima en arqueología, resulta que pertenecen á la época de la reconquista valenciana por el rey don Jaime I y que la inscripción lemosina debe referirse á algún caballero de los que al invicto monarca acompañaron en su victoriosa campaña contra los sarracenos.

En las cercanías de un molino llamado de Besalduch, próximo al lugar de este hallazgo, fueron encontrados hace poco varios efectos del mismo siglo XII y de análoga naturaleza.

Las monedas de oro que aparecieron en la caja de hierro han sido vendidas, excepto un ejemplar de cada clase, á un anticuario alemán que reside en Valencia, valiéndole el afortunado don Guillermo Talla 37.000 pesetas.

Bien dicen que la suerte no es para quien la busca, sino para quien la encuentra.

Dice un periódico:

«Para 60 plazas de escribientes del Banco de España se presentan á exámenes 719 aspirantes, es decir, que sobran 659.

Para 300 plazas de alumnos de la Academia Militar de Toledo se presentan 1.500, es decir, que sobran 1.200 aspirantes.

Y para dos cátedras vacantes en los Institutos de Orense y Santander, se presentaron 71 opositores, es decir, que sobraron 69 aspirantes. Ahora otra noticia.

Para un millón de tierras sin cultivar, no hay un solo labrador.

Porque estos gobiernos matan la agricultura.»

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—San Francisco Caracciolo. SANTOS DE MAÑANA.—Santos Bonifacio obispo mártir y Sancho y santas Valeria y Marcio mártires.—Vigilia.—Ayuno con abstinencia de carne.—Visita general de cárceles.

Oración de Cuarenta Horas

Oblatas.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción en San Miguel.

Cultos de hoy

San Juan Bautista.—Por ser primer viernes de mes, el Apostolado de la Oración tendrá misa de comunión general á las siete con plática.

Sagrado Corazón.—A las siete habrá misa con exposición del Santísimo y ejercicios de primer viernes de mes.

Enseñanza.—El Apostolado de la Oración celebrará el primer viernes de mes. A las siete y media misa de comunión general con plático que hará el reverendo don José Brú. Por la tarde, á las seis, expuesto S. D. M. y después de un rato de meditación, se cantará el Trisagio, siguiéndole luego un canto de letrillas y la reserva.

Mes del Sagrado Corazón

Continúa en las iglesias y horas siguientes: Catedral.—A las siete y cuarto de la tarde en la capilla del Santísimo Sacramento.

Santísima Trinidad.—A las siete de la tarde, con exposición, canto del Trisagio, meditación, ejercicios del mes, bendición, reserva y canto de letrillas.

Sagrado Corazón.—De siete á ocho de la mañana. San Juan Bautista.—A las cinco y media y á las siete durante la misa.

San Francisco.—A las ocho de la mañana durante la misa.

San Miguel.—A las siete de la mañana.

Jesús-María.—A las seis menos cuarto de la tarde.

Hospital.—A las seis de la mañana durante la misa.

Dominicas de la Presentación.—A las seis de la tarde.

Descalzos.—A las seis y media de la mañana durante la misa.

SECCION COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

ENTRADAS DEL DIA 3 De Marsella en 4 ds. v. «Cabo Espartel», de

1.247 ts., c. Perez, con varios efectos, consignado á don Mariano Peres.

De Cete y esc. en 4 ds. v. «Amalia», de 242 ts., c. Escandell, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

De Barcelona en 6 hs. v. «Gijón», de 446 ts., capitán García, con tránsito, consignado á los señores Hijos de B. Lopez.

De Civitavecchia en 16 ds. berg. gol. italiano «Adelia», de 171 ts., c. Treglia, con cargamento de duelas, consignado á don Juan Gonsé.

DESPACHADAS

Para Cete v. «Correo de Cartagena», c. Cardona, con cargamento de vino.

Para Gandia l. «Rosita», p. Prats, en lastre.

Para Bilbao v. «Cabo Espartel», c. Perez, con carga general.

Para Bilbao v. «Gijón», c. García, con carga general.

Para Wasa corb. rusa «Amelie», con cargamento de vino.

BUQUES A LA CARGA

VIERNES 4

Para Valencia vapor «Cervantes», su agente don José María Ricomá.

Para Copenhague y demás puertos del Báltico vapor «Castor», consignatarios señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

SÁBADO 5

Para Liverpool vapor «Rivera», consignatarios señores Mac-Andrews y C.

Para Liverpool vapor «Francolí», su agente don Modesto Fénech.

**

Para Gothenburgo, Copenhagen, Stockholm, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koenninsberg, Liban, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, saldrá el día 23 del actual el vapor sueco «Adolph Meyer», que despachan los señores Boda hermanos.

Para Génova y Liorna, saldrá de este puerto el día 8 del actual el vapor «Játiva», que despacha don Antonio Mas y March.

CABOS SUELTOS

—Movimiento de los vapores correos de la Compañía Trasatlántica:

Anteyar salió de Aden para Singapore el «Covadonga», y el «Rabato» salió de Cádiz para Mogador.

Ayer salió de Cádiz para Londres el «San Fernando»; el «Alfonso XII» llegó á Santander, de la Coruña, el «Colón» salió de Las Palmas para Puerto Rico, y el «Reina María Cristina» llegó á la Habana, de la Coruña.

Bolsa de Barcelona

Cambios corrientes según telefonema de la casa «Aventino Guillem» Sociedad en comandita de Barcelona, á las seis de la tarde.

Table with exchange rates for various locations: 4 por 100 Interior... 65'80, 4 por 100 Exterior... 80'90, Amortizable... 78'50, Cubas 1886... 96'50, Idem 1890... 80'36, Coloniales... 85'25, Norfes... 23'80, Francias... 17'00, Orenses... 9'60, Paris exterior... 64'09, Madrid interior... 65'70, Paris á la vista... 29'10, Londres á la vista... 32'40

Recibe órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid, Paris y Londres. Compran toda clase de cupones Despacho Palau, 5.

JUAN SOLÉ.—Bolsin.—Tarragona. —Casa fundada en 1882.—Rambla de San Juan, 27.—Se reciben órdenes para operaciones de Bolsa. Cupones de los Billetes Cuba, pagado ayer.—Beneficio 26 1/2.

Sección oficial

Servicio de la plaza para el día de hoy

Jefe de día: don Cristóbal Lopez, comandante de Albuera.

Parada Luchana.

Visita de Hospital y provisiones, capitán 1.º de Albuera.

Paseo de enfermos, Luchana.

El comandante Sargento Mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIMIENTOS.—Magdalena García Francisca, Antonia Grau Escardó.

DEFUNCIONES.—Ramón Degollado Caballé; Florentino Canfranch Latorre, Armañá, 2.

MATRIMONIOS.—Ninguno.

Administración de Consumos

Recaudación verificada el día de la fecha:

Table with consumption data: Administración Central... 13'30, Fielato del Olivo... 19'10, Id. de Tetuán... 114'40, Id. del Puente... 269'82, Id. de San Pedro... 14'55, Id. del Muelle... 120'74, Id. de la Cantera... 33'34, Id. de la Cadena... 51'42

Total pesetas..... 636'67 Tarragona 3 de Junio de 1897.

Matadero público

Table with slaughter statistics: Reses sacrificadas el día de la fecha. Ternera... 0.—Peso 00'0 kilos.—Pesetas 00'00, Bueyes... 5.—Peso 779'4 kilos.—Pesetas 152'79, Carneros... 40.—Peso 549'9 kilos.—Pesetas 108'98, Cerdos... 8.—Peso 441'0 kilos.—Pesetas 4'20, Cabritos... 0.—Peso 00'0 kilos.—Pesetas 00'00, Total..... 265'97

Tarragona 3 de Junio de 1897.

Telegramas

Madrid, 3, 11'15 m.

Es innegable que en el fondo de cuanto en la política se agita y sucede, figura en primer término la personalidad del marqués de Tenerife, cuyo revelo acordarian los liberales inmediatamente de formar gabinete, á juzgar lo dicho por El Globo, y cuya permanencia en Cuba es un retraso en el planteamiento de las reformas, según entienden bastantes conservadores. No faltan quienes, afinando las deducciones, aseguran que del sostenimiento de Weyler en Cuba ó de su reemplazo depende la solución de la crisis y quizás, quizás, depende también que tenga honroso término el problema cubano.

Madrid, 3, 12'30 t.

Telegramas de la Habana dicen que allí continúa la huelga de los cocheros y conductores de toda clase de vehículos, por insistir en negarse á admitir en pago de sus servicios billetes de guerra.

Los telegramas nada dicen acerca de las operaciones de la guerra.

Madrid, 3, 12'45 t.

Desde mucho antes de la hora en que los ministros acostumbran acudir á Palacio, ya estaban gran número de periodistas y de políticos aguardando su llegada para conocer impresiones acerca de la crisis.

Fueron llegando los ministros, llegó el señor Cánovas, y éste y aquéllos se limitaron á devolver los saludos que recibían, apresurando el paso para evitarse conversaciones.

Un ministro, á quien no le fué dado rehuir las preguntas de un reporter, se limitó á responder:

—Dios y la Reina sobre todo.

A otro ministro le preguntaron:

—¿Pero la crisis, viene ó no de allende los mares?

El interrogado encogióse de hombros contestando:

—Lo ignoro.

Madrid, 3, 1 t.

Se sabe ya que las invitaciones para que concurren á Palacio los presidentes y ex-presidentes de las Cámaras, están en poder de sus destinatarios.

Los intimos del señor Sagasta, dicen que éste no ha recibido aún pliego alguno de la Mayordomía Mayor.

Los llamados á consulta, son, según noticias:

Conservadores: señores Elduayen y Pidal.

Liberales: señores Montero Rios y marqués de la VEGA de Armijo.

Y el general Martínez Campos.

Dícese que las consultas no serán ampliadas y que hasta el viernes no se conocerá su resultado.

Madrid, 3, 1'30 t.

Liberales y conservadores están conformes en que no es oportuna ni conveniente la formación de un gabinete intermedio, pues las responsabilidades del poder han de ser aceptadas de lleno por los partidos en condiciones de recibirle y sostenerse en él sean las que sean las circunstancias presentes y las contingencias futuras.

Madrid, 3, 2 t.

Reunidos los ministros en Consejo bajo la presidencia de S. M. la Reina, el señor Cánovas del Castillo usó de la palabra exponiendo á S. M. una síntesis completa y acabada de la situación actual de las cosas en la nación, detallando minuciosamente cuanto á Cuba y Filipinas se refiere.

Expuso también el estado de nuestras relaciones con el Gobierno de Washington, negando en absoluto que Mr. Mac-Kinley haya insinuado siquiera al Gobierno español el deseo de que sea relevado el general Weyler.

Y una prueba de que nada existe que autorice á sospechar la existencia de intenciones de efectuar ese relevo, lo tenemos en el hecho de que el general Weyler ha salido de Las Villas en dirección al Camagüey para dirigir personalmente las operaciones en aquella zona y en el Departamento Oriental.

Después de esto, el señor Cánovas explicó los fundamentos de la dimisión del Gobierno participando á sus compañeros que ayer, por mandato de S. M. había teleografiado al general Martínez Campos llamándole á esta corte, pues S. M. desea conocer su opinión.

Terminó el señor Cánovas reiterando á S. M. la dimisión del Gabinete y esperando sus órdenes.

La Reina, que había oído atentamente el discurso del señor Cánovas, sin hacer observación ni objeción alguna, aceptó en principio la dimisión del Gobierno, significando á éste su gratitud por lo que ha hecho en servicio de la patria y reservándose participar al presidente dimisionario del Consejo, su resolución.

Madrid, 3, 2'20 t.

Terminado el Consejo presidido por S. M., los ministros pasaron á la Secretaría de Estado y allí deliberaron brevemente, resolviendo suspender el despacho ordinario con la Reina interín no lo precisen asuntos de excepcional interés.

Se acordó que el señor Cánovas sea quien diariamente despaché con S. M. los asuntos que no admitan demora.

Madrid, 3, 3 t.

En los círculos políticos, gran animación. Expectación general.

Créese que la crisis tardará cuatro ó cinco días en ser resuelta.

Esta tarde comenzarán las consultas políticas en Palacio.

Madrid, 3, 5'15 t.

Los señores Pidal y Elduayen serán recibidos esta tarde, á las seis, por S. M. la Reina Regente.

El general Martínez Campos conferenciará mañana con S. M.

Los señores Sagasta y marqués de la Vega de Armijo darán su opinión á la Reina después de que dicho general emita su parecer.

El jefe liberal y el exministro de Estado abogarán por la ratificación de los poderes al señor Cánovas.

Madrid, 3, 5'30 t.

Se asegura que el señor Cánovas no querría plantear la cuestión de confianzas hasta el viernes, pero que los señores Cos Gayón y Elduayen le aconsejaron que adelantara la realización de su propósito.

Esta ha sido la causa de que algunos ministros quedaran sorprendidos por la noticia de haber planteado el señor Cánovas la cuestión de confianza.

Algunos diputados ministeriales hablan de renunciar sus actas si el señor Sagasta obtiene el poder, contestando así á la abstención de la minoría liberal durante las últimas sesiones.

La mayoría de los conservadores califican de descabellada semejante resolución.

Se cree que hasta el sábado no podrá saberse el resultado de la crisis.

Madrid, 3, 6'30 t.

El señor Cánovas, al principiar el Consejo de ministros expresó la duda de la conveniencia de celebrar este Consejo después de haber presentado el Gobierno la dimisión ayer tarde.

Acentuó los optimismos acerca de la situación de las cosas de Filipinas, diciendo que el marqués de Estella ha encontrado el Archipiélago en mejor estado que hace diecisiete años, cuando ejerció allí por primera vez el mando superior.

Dijo el señor Cánovas que aprobadas ya las leyes necesarias para gobernar la nación debía quedar en completa libertad la regia prerrogativa para escoger los hombres que han de dirigir los destinos de la patria.

IMP. DE LA VIUDA É HIJOS DE TORT

VACUNA SUIZA GARANTIZADA

Se vacuna y revacuna todos los días en el Gabinete médico del DOCTOR LOPEZ Y LOPEZ, Conde de Rius, 11, 1.º, derecha. Por la mañana de diez á doce y por la tarde de tres á cinco.—El pago en el acto.—A domicilio doble derecho.

ACADEMIA PREPARATORIA

PARA EL EJERCITO Y ARMADA

CLASE ESPECIAL PARA PILOTOS

DIRECTOR: DON JOSÉ FITA PALANCA

TENIENTE DE NAVIO DE LA ARMADA RAMBLA DE SAN JUAN, 35, 2.º

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona

Table with multiple columns listing market prices for various goods such as wine, oil, and flour, including prices in pesetas and weights.

ANUNCIOS

TEMPORADA DE VERANO

AMERICANAS DE ALPACA negras y de color, buen surtido de todas clases y precios. TRAJECITOS PARA NIÑO modelos última novedad, elegancia y economía. Los hay desde 4 pesetas. TRAJES DRIL para caballero y adulto. También los hay de estambre, gerga, vicuña, lanilla y otras clases. PRECIOS REDUCIDOS. SOMBREROS DE PAJA para niño, clase superior a precios baratísimos.

TIENDA DE VARIOS GÉNEROS

Antonio Pelegrí CALLE DE MERCERÍA, NUM. 11.-TARRAGONA

DISPONIBLE

LA PARISIÉN CORSETERÍA

Calle de la Unión, número 2, bajos.-TARRAGONA



Es la casa que tiene en formas para corsés los más cómodos, elegantes y de última novedad.

HECHURA PARISIÉN

princesa, corsé amazona, duquesa y de rejilla. Corsé higiénico y las renombradas fajas abdominales para las señoras ventrosas.

Especialidad a medida y a precios sumamente económicos.

CALLE DE LA UNIÓN, NÚM. 2, BAJOS TARRAGONA

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 1,75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres mcses 6 pesetas, pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.— Se insertan á precios convencionales.

El DIARIO DEL COMERCIO resulta el más útil de la provincia al comercio en general, puesto que dedica preferente atención á cuantas cuestiones afectan al mismo, insertando al efecto una Sección comercial en la que se publican detalladamente los precios que los principales artículos obtienen en los mercados nacionales y extranjeros, la exportación é importación de los buques que visitan el puerto de Tarragona, los días en que se hallan buques á la carga en el mismo, el movimiento diario de los correos de la Compañía Trasatlántica y cuantas noticias resultan de interés para los que dedican sus capitales, actividad é inteligencia al tráfico mercantil, viendo todo ello la luz con la mayor oportunidad

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

RAMBLA DE SAN JUAN, NÚM. 71.-TARRAGONA